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НЕ с существительными, прилагательными, 
наречиями на -О

Слитно Раздельно
Слово не употребляется без НЕ:
ненастье, нелепый, небрежно

При противопоставлении: это 
был не высокий, а низкий 
юноша

Можно подобрать синоним без 
НЕ (нет значения отрицания):
недруг = враг, невысокий = 
низкий, неглубоко = мелко

Отрицание усилено словами 
далеко, вовсе, совсем не, 
отнюдь не, ничуть, никому, 
ничем, нисколько:
далеко не новый, вовсе не 
интересный, ничуть не 
страшно, никому не нужный

С отглагольными 
прилагательными на –мый:
непобедимый

С отглагольными 
прилагательными на –мый, 
если есть зависимое слово в Т.
п.: не любимый мной фильм



НЕ с существительными, прилагательными, 
наречиями на -О
Пишется раздельно

С относительными и притяжательными прилагательными:
не каменная кладка, не мамина книга
С качественными прилагательными в значении цвет, вкус:
не каштановые волосы, не горький шоколад
С прилагательными, которые не употребляются в полной 
форме: не рад, не должен, не готов, не обязан, не прав, не 
намерен, не виден, не согласен, не склонен
С прилагательными и наречиями в сравнительной степени:
не лучше, не больше, не красивее

С наречиями, которые пишутся через дефис: не по-нашему, не 
по-русски, не по-волчьи

Наречие оканчивается не на –О / -Е: не всегда, не повсюду



НЕ с глаголами и деепричастиями
Слитно Раздельно

Не употребляется без НЕ:
негодовать (негодуя), 
невзлюбить (невзлюбив), 
недомогать, недоумевать

В остальных случаях:
не смотрел, не хочу, не 
иметь, не сказав, не говоря, 
не зная

Глагол  (и его формы) имеет 
приставку недо- = 
недостаток / нехватка чего-
либо:
недооценивать талант, 
часто недосыпать

Глагол с приставкой до- и 
отрицательной частицей = 
действие не доведено до 
конца: не дочитать книгу, 
не доесть суп

Недоставать = не хватать:
недостаёт времени

Не доставать = не 
дотягиваться:
не доставать до дна



НЕ с причастием
Слитно Раздельно

Нет противопоставления:
непроверенное сочинение

Есть противопоставление:
не проверенное, а 
просмотренное сочинение

Нет зависимых слов:
незаверенные документ

Есть зависимые слова, кроме 
наречий меры и степени:
не написанная вовремя, не 
сказанные мамой слова, ещё 
не взошедшие ростки
С краткими причастиями:
работа не сдана, дом не 
построен



НЕ пишется слитно
С отрицательными или неопределёнными местоимениями:
Нечего, некого; некто, нечто, некоторый

С наречиями некуда, некогда, некуда, незачем, нехотя
С производными предлогами несмотря на, невзирая на

НЕ пишется раздельно
С числительными: не двое, не четвёртый
С частицами, кроме неужели: не только



Следует различать

НЕ НИ
Значение отрицания:
Не жалею, не зову, не плачу…

Значение усиления отрицания, 
выраженного словами не, нет, 
нельзя: Не знал ни радости, ни 
горя

Двойное отрицание = 
утверждению:
Не мог не решить (= решил)

Усиление утверждения после 
слов кто, что, куда, как и др.:
Не мог решить, как ни 
пытался (= пытался, но не 
смог)

В сочетаниях едва не, чуть не, 
пока не, только не

В сочетаниях откуда ни 
возьмись, во что бы то ни 
стало, в каком бы то ни было, 
как ни в чём не бывало

В восклицательных и 
вопросительных 
предложениях:
Он шутит, не правда ли?
Где мы только не были!



Определите предложение, в котором НЕ со словом пишется СЛИТНО. 
Раскройте скобки и выпишите это слово.

(НЕ)ЯВИВШИЙСЯ на экзамен ученик.

Актёр говорил (НЕ)ГРОМКО, но выразительно.

Забор нашей дачи до сих пор (НЕ)ПОКРАШЕН.

Ученик рассказывал текст наизусть, (НЕ)СМОТРЯ в книгу.

До каникул оставалось (НЕ)БОЛЬШЕ недели.



Запомни!

НЕ НИ

Не один = много
Не раз = часто

Ни один = никто
Ни разу = никогда

Не кто иной, как…
Не что иное, как…

Никто иной не…
Ничто иное не…


